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1.- RESUMEN  

 
El presente documento corresponde al informe final del proyecto Apoyo logístico y 

asesoría al plan de manejo de pesquerías bentónicas de Bahía de Corral, XVI 
Región 2017 – 2018, código CUI 2017-37-DAP y consigna las gestiones que el 
equipo técnico ha realizado para asesorar al Comité de Manejo de la Bahía de 

Corral, formado por R.Ex. 3337 del 10 de diciembre de 2014.  
Con fecha 08 de Noviembre 2018, mediante resolución exenta nº 3877, la 

Subsecretaría de Pesca y Acuicultura, aprueba el contrato con Asesorías y 
Servicios en Transferencia Tecnológica Spa, para desarrollar el citado proyecto.  La 

Res. N° 3877 en su cláusula Novena: Duración del proyecto y entrega de 
informes señala que tanto el 1° informe de avance y el informe final deben 

entregarse “al finalizar el 4° y 7° mes de ejecución”, respectivamente. Por tanto la 
fecha de entrega de estos informes es hasta el último día hábil del mes respectivo, 

siendo las fechas de entrega para el informe de avance el 29 de marzo de 2019 y, 
para el informe final, el 26 de junio de 2019. El 18 de julio fue emitida la resolución 

Ex Nº 2545 que aprobó la modificación del contrato, modificando el plazo de 
ejecución del proyecto, de vigencia del contrato y de entrega del informe final para 

el 30 de septiembre de 2019. 
El presente informe da cuenta de las actividades desarrolladas durante todo el 

periodo Noviembre 2018 a Septiembre 2019: 
1.- Coordinaciones con la Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura de La Araucanía 

y Los Ríos para dar inicio al contrato, convocar a las reuniones del Comité de 
Manejo y apoyar la postulación de nuevos integrantes al Comité, dado que 5 de sus 
miembros cesaban en sus funciones el 12 de diciembre de 2018. 

2.- Posibilitar y llevar a cabo 6 reuniones ordinarias del Comité de manejo de 
Recursos bentónicos de la Bahía de Corral 

3.- Apoyo a la postulación de un cupo vacante para representante de Pescador 
Artesanal 

4.- Coordinación de taller de difusión de la Gestión del Comité ante los pescadores 
artesanales. 
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2.- ANTECEDENTES DE LAS PESQUERÍAS 

 

Actualmente las pesquerías de huepo (Ensis macha), navajuela (Tagelus dombeii), 

choro zapato (Choromytilus chorus) y chorito (Mytilus chilensis) se encuentran 

sometidas al Plan de Manejo de la Bahía de Corral para sus Recursos Bentónicos, 
de acuerdo a la Res. Ex N° 965 y 3246, ambas de 2016. 

Estas pesquerías son exclusivamente artesanales y son llevadas a cabo por buzos 
mariscadores mediante buceo hooka, utilizando principalmente la técnica conocida 

como “manoteo” para navajuela y también se utiliza el “gancho” para la extracción 
de huepo, así como la técnica incorporada durante los últimos años utilizando 

“pinzas” para ambas especies. 

La zona de operación del Plan de Manejo (Figura 1), se encuentra en el área 

marítima de la Bahía de Corral, Valdivia, XIV Región de Los Ríos y está definida por 
la Resolución Exenta N° 965 de 2016 de la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura. 

En la Tabla 1 se presentan las coordenadas geográficas que definen los vértices  
del polígono de aplicación del Plan. 

 
Tabla 1. Coordenadas de los vértices del polígono del Plan de Manejo de Bahía de Corral para sus 

Recursos Bentónicos (Fuente: SUBPESCA 2015. Plan de Manejo de Bahía de Corral para sus 
Recursos Bentónicos). 

Vértice Latitud (S) Longitud (W) 
A 39° 50’ 52,22’’ 73° 28’ 05,70’’ 
B 39° 50’ 27,82’’ 73° 24’ 32,00’’ 
C 39° 50’ 39,05’’ 73° 24’ 32,94’’ 
D 39° 51’ 00,54’’ 73° 23’ 56,87’’ 
E 39° 50’ 49,56’’ 73° 23’ 56,80’’ 
F 39° 51’ 55,48’’ 73° 22’ 07,54’’ 
G 39° 52’ 21,58’’ 73° 22’ 03,83’’ 
H 39° 53’ 20,83’’ 73° 21’ 42,19’’ 
I 39° 53’ 50,24’’ 73° 22’ 09,37’’ 
J 39° 51’ 40,00’’ 73° 26’ 36,53’’ 
K 39° 53’ 10,98’’ 73° 26’ 31,06’’ 
L 39° 50’ 52,22’’ 73° 28’ 05,70’’ 
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Figura 1. Zona de aplicación del Plan de Manejo de Bahía de Corral (PMBC) (Fuente: Elaboración 

propia). 
 
Según el Registro Pesquero Artesanal (RPA) del Servicio Nacional de Pesca y 

Acuicultura (SERNAPESCA), en la región de los Ríos al año 2019, existe un total de 
298 buzos mariscadores inscritos oficialmente para la extracción de huepo y 430 

inscritos para extraer navajuela, los cuales en su mayoría pertenecen a las caletas 
de Niebla, Corral, Los Molinos, Amargos y Mehuín. Por su parte, en el caso de los 

recursos choro y chorito, son 451 buzos oficialmente inscritos en el RPA. No 
obstante, la cantidad de buzos operando los recursos no es la misma que los 

registrados. De esta forma, cabe señalar que durante los últimos años ha ido 
disminuyendo el número de buzos operando los recursos huepo y navajuela, 

llegando a 46 buzos el presente año 2019 (Figura 2).  

 
Figura 2. Buzos que operan sobre los recursos del PMBC. (Fuente: Para el año 2014 Montecinos et 

al. 2014; para los siguientes años SERNAPESCA). 
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Del mismo modo, el Registro Pesquero Artesanal de embarcaciones, para el año 
2019, consigna un total de 380 embarcaciones inscritas para faenas de buceo en la 

Región de Los Ríos. No obstante, el número de embarcaciones operando, que 
registran desembarque de estos recursos ha ido disminuyendo en el tiempo, desde 

un máximo de 109 en 2012 a 47 embarcaciones que han operado durante 2019 

(Figura 3). Las embarcaciones que conforman la flota que explota estos recursos  

están conformadas por embarcaciones entre 5,8 y 8,5 m de eslora. La mayor 
fracción, sobre el 85% de estas, se concentra en el rango de 7 a 8 m. Las 

embarcaciones artesanales que extraen los recursos objetivo del Plan de Manejo, 
no poseen estructura superior, la mayor fracción es de madera y emplean motores 

fuera de borda. 
 

 
Figura 3. Embarcaciones que operan sobre los recursos huepo y navajuela del PMBC. (Fuente: 

SERNAPESCA) 
  
Los desembarques para el recurso huepo y navajuela (Figura 4) se obtuvieron de la 

estadística oficial del Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura, entre los años 2007 

y 2019. En ambos casos se observa un inicio de la serie de desembarque, el año 
2007, con valores moderados en torno a 20 t para navajuela y 9 t en el caso de 

huepo. Cifras que van aumentando rápidamente hasta sus valores máximos 
alcanzados en 2012, que coincide con el máximo de embarcaciones operando 

sobre estos recursos, año en que se desembarcan 1082 t de navajuela y 107 t de 
huepo.  A partir de 2013 la extracción y desembarque de navajuela disminuye 

drásticamente hasta un mínimo de 92 t alcanzado en 2015, para luego incrementar 
levemente hasta 2018. En el caso del recurso huepo esta disminución fue paulatina 
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y no se detuvo, llegando a un mínimo de 3 t de desembarque en 2018, con lo que el 
Comité de Manejo decidió proponer como medida una veda extractiva, la que fue 

corroborada por el Comité Científico Técnico de Recursos Bentónicos, decretando 
la veda extractiva para el recurso huepo por un período de dos años a partir de 

diciembre de 2018 (Res. Ex. N° 512 de 2018 SUBPESCA).  
 

 
Figura 4. Desembarques de huepo (línea roja) y navajuela (línea azul) para la Región de Los Ríos 

entre 2007 y 2019 (Fuente: Elaboración propia)  
 
Los desembarques de los recursos chorito (Figura 5) y choro (Figura 6) para la 

Región de Los Ríos se obtuvieron de la estadística oficial de SERNAPESCA entre 
los años 2010 y 2017. Los valores para cada año están compuestos por los 

desembarques provenientes de las zonas de libre acceso, de áreas de manejo y 
explotación de recursos bentónicos (AMERBs), y cosechas de centros de  

acuicultura, que en el caso de la Región de Los Ríos son administrados por 
particulares o por organizaciones de pescadores artesanales, y por sus niveles de 

producción corresponden a centros de acuicultura de pequeña escala. En el caso 
de chorito se observa desde 2010 un incremento paulatino de los desembarques 

provenientes de zonas de libre acceso, como es bahía de Corral y los bancos 
naturales que allí se encuentran, ocurriendo un máximo de desembarque de este 

tipo en 2016 con 100 t desembarcadas, disminuyendo al año siguiente a la mitad.  
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Figura 5. Desembarque de chorito (Mytilus chilensis) para la Región de Los Ríos entre 2010 y 2017 

(Fuente: Elaboración propia)  
 
En el caso del recurso choro se observa una disminución en los desembarques 

provenientes de zonas libres y de AMERBs los primeros años de la serie. Los 
desembarques de AMERBs se estabilizan en torno a las 27 t los últimos tres años, 
en cambio los provenientes de bancos naturales se incrementan gradualmente a 

partir del mínimo de desembarque de 13 t en 2013 hasta 64 t en 2017. 

 
Figura 6. Desembarque de choro (Choromytilus chorus) para la Región de Los Ríos entre 2010 y 

2017 (Fuente: Elaboración propia)  
 

El incremento de los desembarques de estos recursos provenientes de bancos 

naturales de zonas libres como Bahía de Corral y los problemas de sustentabilidad 
que enfrentan los recursos explotados en zonas de libre extracción, justifican su 

inclusión como especies objetivo en el Plan de Manejo de Recursos Bentónicos de 
la Bahía. Por lo demás existe una percepción de escasez de estos recursos por 

parte de los buzos que operan actualmente en la bahía (Rojas y Goyeneche, 2019). 
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En cuanto a la importancia relativa de los puntos de desembarque para los 
recursos del Plan de Manejo, el análisis realizado a los datos oficiales entregados 

por SERNAPESCA, indican que en el caso del recurso navajuela durante los años 
2014 y 2015, los puertos donde se desembarco la mayor cantidad de recursos 

fueron Niebla, El Piojo y Corral con una distribución relativamente equitativa de los 

desembarques entre ellos (Figura 7). Sin embargo a partir de 2016 se observa otra 

situación, donde el puerto de Corral Bajo comienza a ser el más importante con un 
52% de los desembarques, escenario que aumenta para los años 2017, 2018 y 

2019 con 78%, 84% y 64% respectivamente. Durante estos últimos años el puerto 
de caleta El Piojo se mantiene como el segundo en importancia. Este patrón se 

explica por una concentración de la actividad comercial en este puerto. 
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Figura 7. Importancia relativa de los puertos de desembarque para el recurso navajuela entre 2014 y 

2019 en la Región de Los Ríos (Fuente: Elaboración propia). 
 
En el caso del recurso huepo el puerto de Corral es donde se desembarco casi la 

totalidad de la captura durante los dos primeros años 2014 y 2015 (Figura 8). 

Luego de esto el puerto de Corral Bajo es el dominante en los desembarques los 
siguientes años 2016, 2017 y 2018 con 93%, 89% y 85%. Este último año destaca 

caleta el Piojo con 12% de desembarque. A partir del año 2018 el recurso entre en 
veda extractiva por un período de dos años, no obstante se registra un 

desembarque en el puerto de Los Molinos durante 2019.      
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Figura 8. Importancia relativa de los puertos de desembarque para el recurso huepo entre 2014 y 

2019 en la Región de Los Ríos (Fuente: Elaboración propia). 
 

 
La Figura 9 presenta la importancia relativa de los puertos de desembarque para el 

recurso chorito entre los años 2014 y 2019. Durante los años 2014 y 2015 el puerto 

de Niebla presenta el 83% y 73% del desembarque, y Chaihuín, El Piojo y Mehuín 
como puertos secundarios, donde se realiza desembarque pero en menor cantidad, 
entre el 2% y 12%. A partir de 2016 Niebla se mantiene como un puerto 

importante, pero emerge el puerto de Tres Espinos como otro punto importante de 
desembarque de este recurso, ambos puertos se mantienen hasta 2019 como los 

más importantes, y los puertos de El Piojo y Mehuín como los siguientes en 
importancia.  
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Figura 9. Importancia relativa de los puertos de desembarque para el recurso chorito entre 2014 y 

2019 en la Región de Los Ríos (Fuente: Elaboración propia). 
 

Para el recurso choro la importancia relativa entre de los puntos de desembarque 

se observa más diversa que en los casos anteriores. La Figura 10 muestra el 

desembarque de este recurso en los distintos puertos en la región para los años 

2014 a 2019. Es así como el puerto de Mehuín concentra la mayoría del 
desembarque para los años 2014 y 2015, siendo esta una actividad desarrollada 
asociada al Rio Lingue, su desembocadura y sectores aledaños, en la zona norte 

de la región, fuera de los límites de aplicación del plan de manejo de bahía de 
Corral. El puerto de Mehuín se mantiene como un punto importante de 

desembarque  los demás años de la serie. El año 2016, 2017 y 2018 se agrega 
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Mississippi como un punto significativo de desembarque en la misma zona norte de 
la región. 

Por su parte los puntos importantes de desembarque en la bahía de Corral son 
Niebla, El Piojo y Los Molinos durante todos los años de la serie analizada, con 

porcentajes de desembarque entre 10% a 23%. El año 2019 el puerto de Chaihuín 
presenta un importante porcentaje de desembarque del recurso choro, no obstante 

esta actividad no está asociada al plan de manejo de bahía de Corral, estos 
desembarques provienen de la zona sur de la región. 
 

 
Figura 10. Importancia relativa de los puertos de desembarque para el recurso choro entre 2014 y 

2019 en la Región de Los Ríos (Fuente: Elaboración propia). 
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La estructura de tallas de los desembarques de los recursos bentónicos 
considerados en el Plan es parte de los muestreos regulares que realiza IFOP en el 

marco del Programa de Seguimiento de las Pesquerías Bentónicas. En este sentido 
el muestreo de estructura de talla del desembarque alcanzó tamaños mínimos de 

muestra adecuados solo para navajuela, sin embargo, se entregan de igual forma 
las estructuras de tallas de los otros recursos objetivo del Plan: huepo, choro y 

chorito. El recurso navajuela (Figura 11) presentó un rango igual a 56 mm, con 

medidas mínimas y máximas entre 50 mm y 106 mm de longitud. Este recurso 

posee una medida de administración consistente en una talla mínima legal de 65 
mm de longitud, con un porcentaje de tolerancia de 20%. Los muestreos realizados 

el año 2017 indican que hubo un 5,3% de ejemplares bajo la talla mínima legal. La 
moda se ubicó en el rango 71 - 73 mm de longitud. Los ejemplares muestreados de 

chorito, estuvieron sobre la talla mínima legal que es de 50 mm de longitud valvar, y 
presentó una moda en el rango de talla de 65 - 67 mm. En el caso de choro, la 

muestra estuvo compuesta por 580 ejemplares, que tuvieron un rango de 68 mm, 
con valores mínimos y máximos de 62 mm y 130 mm de longitud valvar. Este 

recurso tiene establecida una talla mínima de extracción de 105 mm, la cual fue 
vulnerada en un 54%. La moda estuvo en el rango de 104 -106 mm de longitud. 

Finalmente, la pequeña muestra de huepo indica que prácticamente se respetó la 
talla mínima legal fijada en 115 mm, al menos en la embarcación que proporcionó la 

muestra. 
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Figura 11. Estructuras de tallas de los desembarques de los recursos objetivo del Plan de Manejo 

de bahía Corral. La línea amarilla indica límite de talla mínima legal (Fuente: Programa de 
Seguimiento de las Pesquerías Bentónicas, 2017). 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



   17 

2.1.- Evaluaciones de stock de navajuela y huepo 

 

En 2012 se ejecutó el proyecto denominado Elaboración de Plan de Manejo para 

los Recursos Navajuela (Tagelus dombeii) y Huepo (Ensis macha), en la Bahía de 

Corral, Región de Los Ríos, ejecutado por BITECMA LTDA y financiado por el 

Fondo de Fomento Para la Pesca Artesanal. La actividad principal de la segunda 
etapa del proyecto fue la realización de una evaluación directa de ambos recursos 

en la Bahía de Corral, con los resultados se obtuvo una estimación de la 
abundancia y de la biomasa de ambos recursos en la zona de estudio. En el caso 

del recurso navajuela se obtuvo una densidad poblacional media de 78.3 
individuos/m2 y una abundancia total estimada de 826.358.459 individuos. La 

biomasa total de este recurso en la zona de estudio se estimó en 20.578 t y el stock 
poblacional en el momento de la evaluación se estimó en 20.240 t. La proyección 

de corto plazo con un horizonte de un año estimó un stock proyectado de 
41.8382.993 individuos, equivalentes en biomasa a 14.617 t, las cuotas propuestas 

incluyeron cálculos utilizando tasas de explotación del 20%, 30% y 40% del stock 
reclutado a la pesquería y proyectado al tiempo de cosecha (1 año, posterior a la 

evaluación), los resultados de estas tasas de explotación dieron cuotas en biomasa 
correspondientes a 2.923, 4.385 y 5.846 t, respectivamente. 

En el caso del recurso huepo se obtuvo una densidad poblacional media de 0.356 
individuos/m2 y una abundancia total estimada de 3.756.654 individuos. La biomasa 
total de este recurso en la zona de estudio se estimó en 264.4 t y el stock 

poblacional en el momento de la evaluación se estimo en 262 t.  
La proyección de corto plazo, con un horizonte de un año estimó un stock 

proyectado de 2.211.185 individuos equivalentes en biomasa a 244 t, las cuotas 
propuestas incluyeron cálculos utilizando tasas de explotación del 20%, 30% y 

40% del stock reclutado a la pesquería y proyectado al tiempo de cosecha (1 año, 
posterior a la evaluación), los resultados de estas tasas de explotación dieron 

cuotas en biomasa correspondientes a 48.8, 73.2 y 97.6 t respectivamente.  
En 2014, la consultora Gestión Futuro, ejecutó el proyecto denominado 

Seguimiento Biológico Pesquero y evaluación económica de la Pesquería de 

Recursos Bentónicos de la Bahía de Corral como insumo para el plan de 
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Manejo XIV Región 2013-2014. Los datos obtenidos, mostraron que según el 

método MAS existiría una densidad de 0.34 individuos/m2 sobre un área de 
distribución 967 ha y una abundancia de 3.244.094 individuos. Por el contrario, las 
estimaciones mediante el método geoestadístico, indican que la densidad 

promedio es de 1.54 individuos/m2 para un área de distribución de 458.32 ha, y una 
abundancia total de 7.040.382 individuos.  
En el caso de la navajuela los resultados de la densidad promedio y abundancia así 

como el área de distribución calculada según la base de datos del 2012 y aplicando 

la metodología (MAS) fue de 79.19 individuos/m2 para un área de distribución de 

831 ha con un total estimado de 658.454.638 individuos, mientras que las 
estimaciones realizadas mediante la interpolación geoestadística y utilizando los 

datos del año 2012 arrojaron una densidad promedio de 80.77 individuos/m2 para 
un área de distribución de 840 ha, y una abundancia total de 678.725.473 

individuos.  
La mismas estimaciones realizadas a partir de los datos obtenidos en este estudio 
muestran que según el método MAS existiría una densidad de 77.07 individuos/m2 

para un área de distribución 967 hectáreas y una abundancia total de 745.043.498 
individuos, en cambio las estimaciones obtenidas usando el método geoestadístico 

muestran que la densidad promedio fue de 86.10 individuos/m2 para un área de 
distribución de 839.52 ha, y una abundancia total de 722.858.021 individuos.  

El último estudio disponible fue realizado por la consultora GEAM Chile, y 
encargado por el Instituto de Fomento Pesquero (IFOP) como contraparte técnica, 

cuyos resultados estuvieron disponibles en Agosto de 2016. El objetivo general del 

estudio fue evaluar el estado de situación de los recursos huepo (Ensis macha) y 

navajuela (Tagelus dombeii) en la Bahía de Corral, para apoyar el proceso de 

diseño del Plan de Manejo de las pesquerías bentónicas en dicha Bahía 

(PMBC) de la XIV Región. Los resultados obtenidos indican que la abundancia de 

Tagelus dombeii, muestra una densidad promedio estimada en 18,3 individuos/m2, 

con un área de distribución de 518 ha y una abundancia estimada en 91,9 millones 

de individuos. Los indicadores de abundancia de Ensis macha, muestran una 
densidad promedio estimada en 0,7 individuos/m2, con un área de distribución de 

93 ha y una abundancia estimada en 324.845 individuos. Las fracciones 
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explotables poblacionales alcanzaron a 41,2% y 89,7% para Tagelus dombeii y 

Ensis macha, respectivamente. El contraste de los resultados obtenidos en la 

evaluación en comento, con los registrados en los años 2012 y 2014 reveló una 
drástica disminución en la abundancia estimada para ambas especies objetivo. La 

abundancia para Tagelus dombeii estimada en 2016 representa el 12,7 % de la 
estimada en el año 2014, en tanto que la abundancia estimada en 2016 de Ensis 

macha representa solo el 4.6% de la estimada en 2014.  

Respecto a los resultados entregados por GEAM, en el acta Nº 5 del 15 de junio de 

2016 del Comité de Manejo, se indica que se debe considerar que hubo dos 
elementos que modificaron la comparabilidad de los resultados respecto a los 

estudios anteriores: 1. La visibilidad del fondo de la bahía en el momento de la 
evaluación, y 2. cambios realizados por la ejecutora al integrar muestreadores 

adicionales. Se indica que la situación resultante amerita la realización de estudios 
de contrastación, para lo cual se solicitaron nuevos fondos de gobierno, para una 

nueva evaluación directa del banco en la Bahía de Corral.  

Los resultados del nuevo proyecto denominado Evaluación Directa de Huepo y 

Navajuela en Bahía Corral, 2016 (ID:1049-59-LE16) son presentados por la 

consultora O-Divers, según consta en Acta Nº 10 del 22 de agosto de 2017, donde 

se indica la abundancia de individuos de huepo, 2.123.628  que se concentran más 
o menos al norte del banco, en la boca del estuario y de los cuales un 92% que se 

ubica sobre la talla mínima. En el caso de navajuela, la abundancia alcanza a 
209.552.389 individuos, que se concentran alrededor de Isla Mancera.  Estos datos 

indican que la fracción explotable alcanza a 129 t en el caso de huepo y a 2.305 t 
en el caso de navajuela. En términos generales, los resultados obtenidos dan 
cuenta de tendencias generales descendentes en los indicadores relacionados con 

la abundancia de ambas especies entre los años 2012 y 2017.  
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2.2.- Comercialización y Mercado 

 

De la información de las estadísticas nacionales de producto por línea de 

elaboración, de SERNAPESCA, se desprende que Huepo es destinado a líneas de 
conserva, en un 65% de los desembarques, seguido por producto congelado con 

un 25% y fresco con un 10%, mientras que para Navajuela esta es destinada en un 
48% a conserva, 38% a congelado y un 14% a consumo en fresco. Una fracción 

de los desembarques señalados se procesan y comercializan en 3 de las 7 plantas 
presentes en la Región de Los Ríos, la de propiedad de la Federación Interregional 
de Pescadores Artesanales ubicada en el Terminal Pesquero de Niebla, la de 

Silvano Escobar ubicada en Niebla y la planta del Sindicato de Pescadores de 
Corral ubicada en la caleta de Corral. De este grupo, la planta del Sindicato de 

Corral compra todo el producto extraído por los buzos de la caleta de Corral para 
luego entregar el producto enfriado o congelado a otras plantas procesadoras de 

las regiones del Bío-Bío y de Los Lagos principalmente, las que lo convierten en 
producto final para su comercialización y venta. Montecinos et al. (2014), indica que 

el principal agente comprador de Huepo y Navajuela en Bahía Corral, lo constituyen 
los agentes intermediarios, los cuales llevan las capturas a plantas de proceso 

ubicadas fuera de la región, específicamente en la VIII región. 
 
 

 
Figura 12. Destino del desembarque de navajuela de la región de Los Ríos (Fuente: Elaboración 

propia). 
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Figura 13. Destino desembarque de huepo de la región de Los Ríos (Fuente: Elaboración propia). 

 

 
Figura 14. Destino del desembarque de choro de la región de Los Ríos (Fuente: Elaboración propia). 

 

 
Figura 15. Destino del desembarque de choro de la región de Los Ríos (Fuente: Elaboración propia). 
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2.3.- Administración de la Pesquería 

 

Luego del terremoto y tsunami en febrero de 2010 que afectó la VIII Región, un 

número importante de usuarios operaron en forma permanente o esporádica en la 
Bahía de Corral, provocando distintos problemas de orden social y económico, 

además de los relacionados con la sustentabilidad del banco. A raíz de esta 
inmigración de pescadores a la región, es que en marzo de 2012 comenzó a 

ejecutarse un proyecto financiado por el Fondo de Fomento para la Pesca 
Artesanal que consideró un análisis de la situación pesquera de los recursos 
Navajuela y Huepo en Bahía Corral. El principal resultado del proyecto fue 

determinar la abundancia de ambos recursos, levantó información para caracterizar 
la actividad pesquera y propuso un conjunto de medidas de administración para las 

pesquerías de estos recursos bentónicos.  
En mayo de 2013, organizaciones de Pescadores artesanales impulsaron junto con 

la autoridad pesquera la formación de una mesa público - privada, donde se 
materializaron los diálogos de los diferentes estamentos, con énfasis en los 

pescadores artesanales y sus representantes, lo que posteriormente, permitió 
generar la instancia propicia dar inicio a un proceso de diseño participativo para de 

acuerdo a la ley, conformar un comité de manejo, gestionar recursos para realizar 
investigación científica y generar un plan de manejo para la Pesquería Bentónica de 

la Bahía de Corral. 
La Ley de Pesca establece la obligatoriedad de elaborar Planes de Manejo para las 

pesquerías con acceso cerrado, para aquellas declaradas en régimen de 
recuperación y en desarrollo incipiente, cuyas propuestas deben ser elaboradas por 

los comités de manejo. Un plan de manejo es un documento formal que contienen 
los principales antecedentes de una determinada pesquería, que define sus 

principales objetivos a alcanzar, así como los lineamientos de administración y 
especificación de las reglas mediante las cuales se pretende alcanzar esos 
objetivos. 

La Resolución exenta Nº 965 de la Subsecretaría de Pesca del 31 de marzo de 
2016, aprueba el “Plan de Manejo de Recursos Bentónicos en Bahía de Corral 

(PMBC), XIV Región de Los Ríos”, el cual se desarrolla sobre los recursos 
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hidrobiológicos huepo Ensis macha y navajuela Tagelus dombeii. El objetivo general 

del plan es obtener los mayores beneficios socieconómicos para los participantes 
de las pesquerías, mediante la instauración de medidas de administración y manejo 

de carácter participativo, que regulen adecuadamente la actividad de forma de 
asegurar la mantención y explotación de los bancos de forma sustentable, para 

llevar a las poblaciones al Rendimiento Máximo Sostenible (RMS) en el largo plazo. 
El Plan de manejo es resultado del trabajo realizado por el Comité de Manejo de 

navajuela y huepo de la Bahía de Corral, el cual fue oficializado en diciembre de 
2014. Los comités de manejo son organismos consultivos y asesores de la 

autoridad pesquera, integrados por los principales representantes sectoriales de 
cada pesquería, así como funcionarios de la Subsecretaria de Pesca y Acuicultura, 

el Servicio Nacional de Pesca y la Armada. 
 
Tabla 2.- Nómina y descripción de resoluciones exentas asociadas al proceso 
Nº Resolución Fecha Detalle 
R.Ex.Nº2606 17/09/2013 Suspende transitoriamente la inscripción 

en el registro artesanal de la XIV Región 
en la pesquería del recurso navajuela por 
periodo de 5 años. 

R Ex Nº 2081 07/08/2014 Inicia proceso de designación de 
miembros titulares y suplentes del 
Comité de manejo de pesquerías 
bentónicas de huepo y navajuela de la 
Bahía de Corral XIV Región de Los Ríos. 

R Ex Nº 3337 19/12/2014 Oficializa nominación de miembros 
titulares y suplentes del sector privado 
del Comité de manejo de huepo y 
navajuela en la Bahía de Corral. 

R Ex Nº 261 03/02/2015 Oficializa nominación de funcionarios de 
Subsecretaría de Pesca y Acuicultura 
como integrantes del Comité de manejo 
de la Bahía de Corral, XIV Región de Los 
Ríos. 

R Ex Nº 643 25/02/2016 Establece talla mínima de extracción 
para los recursos huepo y navajuela en la 
XIV regiones (Huepo: 115 cm; Navajuela: 
65 cm) 

R Ex Nº 965 31/03/2016 Aprueba plan de manejo de recursos 
bentónicos en la Bahía de Corral 
(PMBC), XIV Región de Los Ríos. Incluye 
el establecimiento del área de aplicación 
(polígono); Establece horarios y puntos 
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de desembarque; Revisión de vedas (no 
modifica); Revisión límites máximos de 
extracción (no modifica) 

R Ex Nº 3246 28/10/2016 Modifica resolución exenta Nº 965  de 
2016, de esta Subsecretaría que aprobó 
el Plan de manejo en Bahía Corral 
(PMBC), XIV Región. (Agrega las 
especies choro zapato y chorito al Plan 
de Manejo) 

Dec. Ex. Nº512 12/12/2018 Establece Veda Extractiva Recurso 
Huepo, Región de Los Ríos 

R Ex Nº 2307 
 

25/06/2019 Oficializa Nominación de Miembros 
Titulares y Suplentes del Sector Privado 
del Comité de Manejo Recursos 
Bentónicos de la Bahía Corral, Región de 
Los Ríos. 
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2.4.- Representantes del Comité 

 

Representantes del sector público: 

Titular: Cristian Espinoza, Dirección Zonal de Pesca IX y XIV Regiones; 
Suplente: Alejandro Riedemann Hall, Dirección Zonal de Pesca IX y XIV Regiones. 

 
Titular: Representante de la Armada. 

Suplente: Representante de la Armada. 
 

Titular: Leonardo Llanos, Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura;  
Suplente: Guillermo Quiroz Reyes, Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura. 

 

Representantes de la pesca artesanal: 

Primer Cargo: 
Titular:  José Juvenal Martel Villanueva 

Suplente: Víctor Arnoldo Estroz Panguil 
 

Segundo Cargo: 
Titular:  Sergio Alfonzo Agüero Parada 

Suplente: Joel Leopoldo Fernández Ramírez 
 
Tercer Cargo: 

Titular:  José Enrique Chaura Ñanco 
Suplente: Sandro Dionisio Días Maldonado 

 
Cuarto Cargo: 

Titular:  Fernando Olivares Cárcamo 
Suplente: Andrés Olivares Alvarez 

 
Quinto cargo: 

Titular:  Jeremías Constanzo Loncomilla 
Suplente: Luis Fuentes Fuentes 
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Representante de plantas de proceso: 

 

Titular: José Silvano Escobar Galáz 
Suplente: Bastián Leonardo Aqueveque 

 

En Julio de 2019 APP Chile, apoyó la postulación de los representantes de 

pescadores artesanales asociados al sindicato de Corral, Oscar Bahamondes 
(Titular) y Eduardo Navarrete (Suplente). El proceso administrativo esta avanzando y 
solo falta la resolución que los nombra como representantes de la pesca artesanal, 

con lo cual se completarían todos los cargos del Comité.    
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2.5.- Antecedentes Operación y Asesoría al Comité de Manejo 

 

A partir del año 2013 se desarrolló el primer proyecto denominado “Gestión 

operativa para la implementación del plan de manejo de pesquerías 

bentónicas de Bahía Corral, XIV Región”, 2013-2014”, dirigido por la consultora 

BITECMA, seguido por el proyecto de continuidad ejecutado por el Centro 

Desarrollo y Pesca Sustentable (CeDePesca), proyecto denominado: “Operación y 

Asesoría al Plan de Manejo de Pesquerías Bentónicas de Bahía Corral, XIV 

Región, 2015, segunda etapa”, El cual finalizó en Agosto de 2016. En paralelo se 

licitó el proyecto “Operación y Asesoría al Plan de Manejo de Pesquerías 

Bentónicas de Bahía Corral, XIV Región”, adjudicado el 15 de julio de 2016, por 

APP Chile y cuya resolución de aprobación de contrato  R. EX Nº 3063 se publicó el 

11 de octubre de 2016, con lo cual se dio inicio la presente proyecto. 
 
Tabla 3.- Resoluciones asociadas a la operación del Comité 
Proyecto Ejecutor R. Ex Nº Fecha 

inicio 
Fecha 
término 

Gestión operativa para la 
implementación del Plan de 
Manejo de Pesquerías 
Bentónicas de Bahía Corral, 
XIV Región”, 2013-2014 

Bitecma 
LTDA. 

2603 13/09/13 13/04/15 

Operación y Asesoría al Plan 
de Manejo de Pesquerías 
Bentónicas de Bahía Corral, 
XIV Región, 2015, segunda 
etapa 

CeDePesca 2683 01/10/15 01/12/16 

Operación y Asesoría al Plan 
de Manejo de Pesquerías 
Bentónicas de Bahía Corral, 
XIV Región 

APP Chile 3063 11/10/16 06/10/17 

Apoyo logístico y asesoría al 
plan de manejo de pesquerías 
bentónicas de Bahía de 
Corral, XVI Región 2017 – 
2018 

APP Chile 3877/2545 08/11/18 30/09/19 
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3.- OBJETIVOS 

 

3.1.- OBJETIVO GENERAL 

 

Posibilitar el funcionamiento del Comité de Manejo de las pesquerías bentónicas de 

huepo, navajuela, choro zapato y chorito, en la XIV Región y la activa participación 
de los agentes involucrados en la aplicación del plan de manejo.  

 

 

3.2.- OBJETIVOS ESPECÍFICOS 

 

1. Disponer de los medios, servicios y prestaciones que permitirán la normal 

ejecución de las actividades del Comité de Manejo de huepo, navajuela, 
choro zapato y chorito, XIV Región. 

2. Disponer de la asesoría científica y personal de apoyo logístico y operativo 

permanente para la participación de los usuarios durante las reuniones y 
talleres de trabajo.  

3. Financiar los costos de participación de científicos, investigadores y 
expertos según la demanda que establezca la Subsecretaría de Pesca y 

Acuicultura, o cuya asesoría sea recomendada por el Comité de Manejo de 
huepo, navajuela, choro zapato y chorito de la XIV Región.   

4. Realizar estudios, análisis, evaluaciones y talleres técnicos, para abordar 
materias de alta especialización cuyo desarrollo sea de carácter eventual o 

acotado temporalmente.   
5. Poner a disposición del Comité de Manejo, el material de difusión, de 

acuerdo a lo requerido en cada una de las sesiones.   
6. Realizar las acciones de difusión a los usuarios de la pesquería y público en 

general que sean recomendadas por la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura 
o el Comité de Manejo de huepo, navajuela, choro zapato y chorito de la XIV 

Región.  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4.- RESULTADOS ESPERADOS 

 

1. Desarrollar al menos 6 reuniones del Comité de Manejo implicado en el 

Proyecto. 
2. Desarrollar al menos 1 Taller Técnico para cada una de las Pesquerías 

implicadas en el Plan de Manejo, durante el periodo de ejecución del 
Proyecto. 

3. Disponer de los medios (salas de reunión, ronda de micrófonos, sistema de 
rotulación de identificación de participantes, amplificación, fotocopias, 
proyectores, conectividad a internet, etc.) y servicios (alojamiento, 

transporte, cafetería, alimentación, comunicaciones, etc.) requeridos por los 
participantes para el desarrollo de las actividades comprometidas durante el 

diseño, elaboración e implementación del Plan de Manejo. 
4. Apoyar la realización de actividades y gestiones operativas en conjunto con 

otras instancias que la Subsecretaría establezca (e.j, instituciones públicas o 
privadas de investigación, universidades, institutos u otros centros de 

investigación, consultoras, etc.), vinculadas al diseño, elaboración e 
implementación del Plan de Manejo. 

5. Proveer de personal de apoyo logístico y operativo permanente (ayudantes, 
técnicos, secretarias, etc.), encargados de la gestión general para el fiel 

cumplimiento de los objetivos planteados, la gestión técnica de asesoría de 
esta Subsecretaría de Pesca y Acuicultura, como así también al apoyo 

directo al comité de Manejo de la Bahía de Corral XIV Región, en relación a 
su operación, trabajo intercesiones y actividades complementarias 

6. Financiar los costos (honorarios, viáticos, etc.) de participación de 
científicos, investigadores y expertos según la demanda que establezca la 

Subsecretaría de Pesca y Acuicultura y el Comité de Manejo de Huepo y 
Navajuela de la XIV Región, con el objetivo de complementar y robustecer 
sus equipos de trabajo en materia especificas de análisis, evaluaciones y en 

talleres técnicos, para abordar materias de alta especialización que requieran 
de gran experticia, pero cuya realización no sea de carácter permanente. 
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7. Financiar los costos del material de difusión que el Comité de Manejo de 
Huepo y Navajuela XIV Región, identifiquen como necesario en congruencia 

con el presupuesto asignado. 
8. Apoyar a la función de la Administración Pesquera e institucionalidad zonal o 

regional directamente vinculada, e.j, Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura 
de la IX -XIV Región, en la gestión del manejo participativo (viajes a terreno, 

asistencia a reuniones) con las organizaciones de pescadores artesanales y 
agrupaciones industriales vinculadas directamente a estas pesquerías, en 

distintas localidades de la XIV Región. 
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5.- EJECUCIÓN ACTIVIDADES 

 

5.1.- ACTIVIDAD 1: REUNIONES ORDINARIAS DEL COMITÉ 

Esta actividad está asociada al objetivo específico 1 y a 2 resultados esperados tal 
como se detalla a continuación. 

 

OBJETIVO ESPECÍFICO 1: Disponer de medios, servicios y prestaciones que 

permitan la normal ejecución de las actividades del Comité de Manejo de huepo y 
navajuela, XIV Región. 

 

RESULTADO ESPERADO ASOCIADO: Desarrollar al menos 6 reuniones del 

Comité de Manejo implicado en el Proyecto  
 

RESULTADO ESPERADO ASOCIADO: Disponer de los medios (salas de reunión, 

ronda de micrófonos, sistema de rotulación de identificación de participantes, 

amplificación, fotocopias, proyectores, conectividad a internet, etc.) y servicios 
(alojamiento, transporte, cafetería, alimentación, comunicaciones, etc.) requeridos 

por los participantes para el desarrollo de las actividades comprometidas durante el 
diseño, elaboración e implementación del Plan de Manejo. 
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DESARROLLO DE LA ACTIVIDAD 

 

Reunión Ordinaria 26 de Noviembre de 2018, Hotel Melillanca, Valdivia 

 

El temario de la reunión fue el siguiente: 

Tema 1: Lectura acta anterior 
Tema 2: Criterios para elección de nuevos miembros de manejo de la Bahía de 

Corral 
Tema 3: Varios 

 

Desarrollo reunión: 

Gabriel Jerez realiza presentación denominada Criterios para elección de nuevos 
miembros de manejo de la Bahía de Corral, en la cual informa que hay 4 cargos de 

pesca artesanal que caducan y uno de planta de proceso, por lo tanto hay 5 cargos 
a llenar y solamente uno quedaría vigente. Se indica que el comité puede funcionar 

con 2 o hasta 7 miembros. Se discuten los criterios para seleccionar a los miembros 
y la forma de presentar los apoyos.  

Se presentan los documentos que deben ser entregados para manifestar los 
apoyos a los postulantes.  Acorde a lo señalado en el D.S. N° 95/2013, en el caso 
particular de este comité de manejo, se proponen los siguientes criterios:  

Criterios propuestos para la elección 2019.  

CRITERIO RPA: Estar inscrito en el Registro Pesquero Artesanal (RPA) para los 4 
recursos del Plan de Manejo (CHORO-CHORITO-HUEPO-NAVAJUELA). CRITERIO  

ACTIVIDAD PESQUERA: Presentar al menos un desembarque de los recursos del 
plan de manejo de la Bahía de Corral entre 2014 y 2017 o presentar al menos un 
zarpe en la bahía de Corral entre 2014 y 2017,  

CRITERIO ANTIGÜEDAD RPA: Antigüedad en el RPA con inscripción anterior al 31 
de diciembre de 2004, y Antigüedad en el RPA con inscripción desde enero de 
2005 o posterior este.  

CRITERIO DE TERRITORIALIDAD: Estar inscritos en el RPA en las comunas 
aledañas a la bahía de Corral (Valdivia y Corral) o en otras comunas. 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CRITERIO DE CATEGORIA DE PESCADOR ARTESANAL: Estar inscrito en el RPA 
en la categoría de buzo y recolector, sólo buzo o sólo recolector.  

 

Acuerdos Tomados: 

Acuerdo 1: Se aprueba el acta anterior con observaciones 

Acuerdo 2: Hay consenso en los criterios que se adoptarán para las postulaciones 

de pescadores y plantas de proceso, siendo en el caso de las plantas, la 

habitualidad en la operación del período 2014 a 2018.  
La consultora puede apoyar el proceso de difusión, desde que se emita la 

resolución para llamar a postular a los cargos, con difusión radial y en las 
organizaciones, en terreno. La secretaría técnica para tomar las actas también le 

corresponde a la consultora.  

Acuerdo 3: Se van a consultar sobre documentos técnicos que existan sobre la 

contaminación en la Bahía de Corral, por ejemplo el caso de Celco.  

Acuerdo 4: Se van a hacer llegar algunas propuestas sobre el tema del cierre del 
registro para Huepo y Navajuelas  

Acuerdo 5: Se enviaron oficios para la solicitud de estudios al Comité Científico y 

en la próxima reunión se entregarán copia de estos a los miembros del comité.  
 
Tabla 4.- Asistentes reunión 
Nombre Representación 
Cristian Espinoza Dirección zonal de pesca 
Alejandro Riedemann Dirección zonal de pesca 
Rodrigo Cutiño Directemar 
Guillermo Quiroz Sernapesca 
Víctor Cárdenas Sernapesca 
José Martel Pesca Artesanal 
José Chaura Pesca Artesanal 
Oscar Bahamondes Pesca Artesanal 
Fernando Olivares Pesca Artesanal 
Jeremías Constanzo Pesca Artesanal 
José Escobar Planta de proceso 
Griselda Ilabel APP Chile 
Hugo Moreira APP Chile 
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Figura 16. Participantes del Comité de Manejo 26 de noviembre 2018.   
 

 

 
Figura 17. Gabriel Jerez expositor sesión 26 de noviembre 2018   
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Reunión Ordinaria 31 de Mayo de 2019, Hotel Melillanca, Valdivia 
 

El temario de la reunión fue el siguiente: 
Tema 1: Lectura acta anterior 

Tema 2: Presentación: Conformación y Renovación del Comité 
Tema 3: proyecto PDT CORFO de Comercio Justo. 
Tema 4: Coordinación para ejecución de Taller Técnico. 

 

Gabriel Jerez expone sobre Conformación y Renovación del Comité de 

Manejo de Bahía Corral. 

Expone sobre el proceso por el cual la Subsecretaria de Pesca genera el un 
llamado a presentarse como postulantes para llenar los cargos disponibles en el 

comité. La presentación hace un recuento histórico de la conformación del comité 
el 2014, luego se hizo el plan de manejo. Ya en el 2016 se completaron 2 cargos de 

la pesca artesanal y 3 cargos del Servicio Público. A principios de este año, los 
nuevos postulantes fueron chequeados, se declararon admisibles y ya fueron 

validados. Ahora se está a la espera de la Resolución oficial con el listado de los 
Titulares y Suplentes del Comité. 

 

Claudio Barrientos realiza una presentación del proyecto PDF CORFO 

“Certificación Fair Trade para las Pesquerías Bentónicas en la Bahía de 

Corral”. 

Se presenta éste proyecto que busca mejorar las capacidades asociativas y 
organizacionales de los sindicatos que participan en las pesquerías de interés en la 

bahía, cuyo fin es mejorar la comercialización, manejo sanitario de la pesca y 
administración de proyectos de las organizaciones. 

La idea es trabajar con un cliente que valore el esfuerzo que hacen los pescadores 
por extraer un recurso que se vea reflejado en un precio justo. Además, esta 

certificación tiene una prima de 6%, es decir, que una vez realizada la venta una 
parte de ese dinero retorna a los pescadores, quienes deben invertirlo en beneficios 

para la organización. La pesquería se certifica una sola vez y luego se reanuda cada 
año mediante auditoría. 
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Las principales actividades del proyecto son: 
  1.- Pre auditoria estándar comercio justo (Ejecutado). 

• 2.- Identificar un Titular del certificado de Comercio Justo (Ejecutado). 
• 3.- Difundir e invitar a participar a pescadores/buzos. 

• 4.- Obtener documentos y armar un registro de proveedores. 
• 5.- Conformar uno o varios comités de comercio justo. 

• 6.- Evaluar las necesidades de la comunidad. 
• 7.- Elaborar un plan de utilización de la prima. 

• 8.- Contacto con empresas que quieran comprar Navajuela certificada. 
• 9.- Contratar auditoria internacional para la certificación. 

 

Claudio Barrientos, indica que esta pendiente la ejecución de un Taller Técnico 

próximamente y que para ejecutar se debe contar con el interés explícito del 
comité. Y que por parte del Ente técnico hay disponibilidad, logística y recursos 

para ejecutarlo. 

 

Acuerdo 1: El presidente del comité hará las consultas para saber fecha exacta en 

que saldrá la resolución con los miembros del comité. Las organizaciones harán 

una invitación formal a la Subsecretaría de Pesca para que vayan al territorio e 
informen a las bases sobre los nuevos miembros del comité. 

Acuerdo 2: Todos los miembros del Comité dieron su apoyo al proyecto Comercio 

Justo Fair Trade 

Acuerdo 3: Se acuerda realizar el Taller Técnico en Junio del 2019. 

 
Tabla 5.- Asistentes reunión 
Nombre Representación 
Cristian Espinoza DZP 
Alejandro Riedemann Hall DZP (Supl.) 
Gabriel Jerez  SUBSECRETARIA DE PESCA 
Boris Rebolledo Rodriguez ARMADA  
Jaime Cerda Vásquez ARMADA, Capitán Puerto Bahía Corral 
Guillermo Quiroz Reyes SERNAPESCA (Supl.) 
Leonardo Llanos SERNAPESCA, Director Regional 
Bastian Aqueveque SINDICATO TRAVESIA 
Sergio Agüero Parada Pesca Artesanal  
Fernando Olivares Cárcamo Pesca Artesanal  
José Silvano Escobar Galaz Planta de Proceso 
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Claudio Barrientos Águilar APP Chile 
Hugo Moreira Sandoval APP Chile 
Noemí Solar Bacho APP Chile 
Fernando Goyeneche CeDePesca 
Natalia Rojas CeDepesca 

 

 
Figura 18. Claudio Barrientos presentando proyecto Fair Trade   
 

 
Figura 19. Participantes del Comité de Manejo del 31 de mayo de 2019.   
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Reunión ordinaria 25 de Junio de 2019 

 
El temario de la reunión fue el siguiente: 

Tema 1: Lectura Acta Anterior 
Tema 2: Presentación proyecto Seafishman 
Tema 3: Varios 

 

Rosa Garay de IFOP explica el proyecto y el propósito de aplicar el enfoque 

ecosistémico y su trabajo realizado en 4 comités de manejo en Chile. 

Leslye Garay de IFOP presenta el modelamiento cualitativo considerando la 

dimensión ecosistémica. Explica como se usan los dígrafos y el programa para 

diseño de los datos. 
 
Acuerdos Tomados 

 
Acuerdo 1: Enviar carta para solicitar antedecentes del dragado en la bahía de 
Corral 
 
Acuerdo 2: Invitar a la seremi del Medio Ambiente para conocer sobre el uso del 
borde costero 
 
Tabla 6.- Asistentes reunión 
Nombre Representación 
Cristian Espinoza DZP 
Alejandro Riedemann Hall DZP (Supl.) 
Gabriel Jerez  SUBSECRETARIA DE PESCA 
Leonardo Llanos  Sernapesca 
Carlos Techeira IFOP 
Rosa Garay IFOP 
Leslie Garay IFOP 
Sergio Agüero Parada Pesca Artesanal  
José Martel Pesca Artesanal  
José Chaura Pesca Artesanal 
José Silvano Escobar Galaz Planta de Proceso 
Claudio Barrientos Águilar APP Chile 
Hugo Moreira Sandoval APP Chile 
Noemí Solar Bacho APP Chile 
Griselda Ilabel APP Chile 
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Figura 20. Presentación Leslie Garay de IFOP 
 
 

 
Figura 21. Participantes del Comité de Manejo del 25 de junio de 2019.   
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Reunión ordinaria 29 de Julio de 2019 

 
El temario de la reunión fue el siguiente: 

Tema 1: Lectura y aprobación del acta anterior (25 de Junio del 2019). 
Tema 2: Propuestas de temas para el próximo taller técnico a desarrollar en el 
Comité. 

Varios:  Información sobre Como el comité manejo del Golfo de Arauco resolvió 
el acceso a la pesquería por parte de los buzos. 

Evaluación de necesidades: Certificación Fair Trade Recurso Navajuela y Huepo, 
Los Ríos, Valdivia. 

 
Gabriel Jerez de la Subsecretaría de Pesca, Informó sobre cómo el Comité 

Manejo del Golfo de Arauco resolvió el acceso a la pesquería por parte de los 
buzos. Son 1100 buzos que trabajan mayoritariamente (80%) en la caleta Tubul, 

de los cuales aproximadamente un 60% trabajan medianamente regularizados, 
pero sin acceso a declarar el recurso con el código 444. 

Por lo expuesto anteriormente se realizó el siguiente trabajo de ordenamiento 
en el Comité: Desde un plan de manejo se hizo una nómina de buzos 

empadronados, que fue validada por los dirigentes y el Servicio Nacional de 
Pesca y Acuicultura, la Subsecretaria de Pesca y Acuicultura revisó la solicitud, 

se hizo entonces un informe técnico donde se hicieron necesarios 470 cupos, 
posteriormente se emitió una resolución que determinó los cupos, con ésto se 

hizo un llamado para llenar los cupos, de los cuales se ocuparon 200 cupos. 
 
Claudio Barrientos de APP Chile, expuso sobre la Evaluación de necesidades del 

proyecto Certificación Fair Trade Recurso Navajuela y Huepo. Donde se explicó 
que se conformará un Comité de Comercio Justo, quienes junto a los buzos 

que extraerían el recurso para certificarlo, luego se contactará a una empresa 
que comprará el producto y así se genera además de la ganancia, una Prima. 

Para gastar esa Prima se levantarán las necesidades de la comunidad y 30% se 
deberá invertirse en medio ambiente y 70% en el ámbito social. 
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Las principales brechas identificadas fueron: comercialización, fuentes de 
contaminación (mortalidad), el líquido del chip mojado que cae al mar, falta de 

alcantarillado, falta de recursos económicos para educación y los cortes de luz 
eléctrica. La principal ventaja identificada fue la disponibilidad de recursos 

marinos en el agua. 
 
Acuerdos Tomados 

No hubieron acuerdos en la sesión 
 
 
 
Tabla 7.- Asistentes reunión 
Nombre Representación 
Cristian Espinoza DZP 
Alejandro Riedemann Hall DZP (Supl.) 
Gabriel Jerez  Subsecretaría de Pesca 
Leonardo Llanos Sernapesca 
Sergio Agüero Parada Pesca Artesanal  
José Martel Pesca Artesanal  
José Chaura Pesca Artesanal 
José Silvano Escobar Galaz Planta de Proceso 
Víctor Estroz Pesca Artesanal 
Sandro Diaz Pesca Artesanal 
Claudio Barrientos Águila APP Chile 
Hugo Moreira Sandoval APP Chile 
Noemí Solar Bracho APP Chile 
Fernando Goyeneche APP Chile 
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Figura 22. Participantes del Comité de Manejo del 29 de julio de 2019.   
 

 
Figura 23. Claudio Barrientos de APP Chile, expositor proyecto Fair Trade.   
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Reunión ordinaria 22 de Agosto de 2019 

 
El temario de la reunión fue el siguiente: 

Tema 1: Lectura y aprobación del acta anterior número 20. 
Tema 2: Brechas del Plan de Manejo de Recursos Bentónicos de Bahía Corral 
Región de Los Ríos. 

Tema 3: Temas Propuestos para Taller Técnico del Comité 
 

Nancy Barahona Toledo, de IFOP y representante del Comité Científico Técnico 
Bentónico, explicó que, en el contexto de una revisión sobre los elementos técnicos 

que deben ser evaluados en la ejecución de un plan de manejo, considera los 
siguientes: Reglas de desición, indicadores de desempeño, sistema de monitoreo, 

plan de investigación y mecanismos de orden y vigilancia.  
La Investigadora propuso que se debería hacer un diagnóstico del plan de manejo, 

verificar que todos los usuarios conocen el plan. Además, se debería evaluar si los 
acuerdos tomados por el comité son o no cumplidos, e incluso mencionó que 

debería existir una rendición de cuentas de gastos del comité. 
 

Gabriel Jerez de la Subsecretaría de Pesca, para ilustrar el estado actual de la 
ejecución del plan de manejo en la bahía de Corral, comparó este plan con un plan 

Tipo confeccionado por el Comité Científico Técnico, de lo cual se observó que el 
plan de manejo de Bahía Corral cumple  actualmente con el 37% de los ámbitos, es 

decir, se cuenta con información acabada sobre el ítem revisado (zona de 
cobertura, especies consideradas, medidas de administración (conocimiento sobre 
la Ley General de Pesca y Acuicultura, aplicación de medidas de administración, 

historia del plan y apoyo logístico), a esto se le sumó un 18% de cumplimiento 
parcial en otros criterios (conocimiento de los buzos extractores y la flota, pero no 

sobre a quiénes les venden el producto (intermediarios) ni de otros actores en la 
cadena productiva (maquilas, distribución o seguimiento post venta), tampoco 

existe información completa sobre las plantas de procesos y/o mercados para los 
productos, ni el uso de indicadores biológicos, pesqueros o socioeconómicos) y 

40% de los criterios propuestos en un plan tipo no han sido considerados en el 
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plan de manejo de la Bahía de Corral (principalmente temas relacionados con el 
ámbito: social/cultural, arte de pesca utilizado, diversidad biológica asociada a los 

bancos naturales, un plan de divulgación del trabajo del comité, fiscalización sobre 
el cumplimiento de los acuerdos del comité, ni tampoco contempla objetivos 

medioambientales). Cabe mencionar igualmente, que el Comité de Manejo de bahía 
Corral ha presentado avances, sin embargo al compararlo con un plan de manejo 

tipo, no ajustado a una realidad local ni a una pesquería en específica, se mostró 
bajo en el cumplimiento de los criterios propuestos por el plan tipo. 

 
Claudio Barrientos de APP Chile, propuso una serie de temas genarales que 

podrían ser abordados en el próximo taller. Entre ellos se puede consignar el efecto 
del dragado en la Bahía, la operación de buzos informales, contaminación del agua 

de la Bahía de Corral, avances del Comité de Manejo, invitar al taller a la Experta en 
Cambio Climático Doris Soto, para aprender cómo se podría abordar de manera 

integral la salud de la Bahía de Corral. 
Sin embargo, frente a lo expuesto durante la reunión y considerando los 

antecedentes del plan de manejo de la Bahía de Corral, se propuso tratar los 
siguientes temas de base, en el taller: 

• Revisión del plan de manejo, acuerdos y cumplimiento de los mismos. 

• Plan de divulgación del plan de manejo a las bases. 

• Determinar indicadores a medir. 

• Implementación de un plan de monitoreo a largo plazo. 
 
 
Acuerdos Tomados 

Acuerdo 1: Se propuso fecha tentativa para la última reunión del comité el día 12 

de Septiembre del 2019, debido a que el comité científico técnico se reunirá los 
días 3 y 4 de Octubre, se propuso que un miembro del comité sea invitado a dicha 

reunión con el fin de apoyar el trabajo realizado por el comité científico técnico y 
aportar en temas contingentes como el potencial cambio en la fecha de la veda y/o 

la incorporación de nuevas medidas de administración o manejo para todas las 
pesquerías de este comité: Choro, Chorito, Huepo y Navajuela. 
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Tabla 8.- Asistentes reunión 
Nombre Representación 
Cristian Espinoza DZP 
Alejandro Riedemann Hall DZP (Supl.) 
Gabriel Jerez  SUBSECRETARIA DE PESCA 
Guillermo Quiróz Sernapesca 
Nancy Baraona IFOP 
José Silvano Escobar Galaz Planta de procesos 
Fernando Olivares Pesca Artesanal  
Claudio Barrientos Águilar APP Chile 
Hugo Moreira Sandoval APP Chile 
Noemí Solar Bacho APP Chile 
Fernando Goyeneche APP Chile 
Griselda Ilabel APP Chile 
Natalia Rojas APP Chile 

 

 
 

 
Figura 24. Participantes del Comité de Manejo del 22 de agosto de 2019.   
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Reunión ordinaria 12 de Septiembre de 2019 

 
El temario de la reunión fue el siguiente: 

Tema 1: Lectura y aprobación del acta anterior número 21. 
Tema 2: Presentación: “Línea base oceanográfica en estuarios de la Región Los 
Ríos y parámetros de la historia de vida para choro zapato (Choromytilus chorus) y 

chorito (Mytilus chilensis)”(Proyecto UACH-CONICYT).  

Tema 3: Definición de temas para el próximo Taller Técnico del Comité. 

              Resultado evalución de necesidades y encuesta de percepción usuarios 
comité de manejo 

 
Alejandro Riedemann, profesional de la Dirección Zonal de Pesca, a nombre Jorge 

Toro, jefe proyecto ejecutado por la Universidad Austral, presentó un avance de los 
resultados preliminares del proyecto en ejecución, que incorpora un seguimiento 
mediante marcaje de ejemplares de choros y choritos en 4 localidades de la 

Región: Río Lingue, Los Molinos, Río Chaihuin y Río Colún.  
Desde los resultados preliminares presentados se concluyó lo siguiente: 

Se observaron animales maduros principalmente en septiembre-octubre (en 
algunos sitios también en otoño). Luego de ese período se produce la emisión de 

gametos y el desarrollo larval. Por lo tanto, la veda debe ser ajustada y el Comité 
Científico Técnico de Recursos Bentónicos de la Subsecretaria de Pesca y 

Acuicultura así lo entiende. 
 

Cristian Espinoza, presidente del Comité de Manejo realiza una propuesta para el 
desarrollo del taller técnico, la que considera los siguientes aspectos: 

• Bienvenida del Presidente del Comité 

• Presentación de Subsecretaria de Pesca y Acuicultura sobre el rol del comité 

de manejo, quienes son sus integrantes; las gestiones que se han realizado y 

explicar su  funcionamiento. 

• Presentación de un miembro representante de la pesca artesanal (Sergio 

Agüero). 
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• Presentación del Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura sobre el sistema 

de trazabilidad. 

• Presentación enfocada en Comercio Justo por parte de la consultora 

APPChile. 

• Presentación del Instituto de Fomento Pesquero. 

• Presentación por parte de la Armada de Chile. 
  

Claudio Barrientos de APP Chile, realiza una presentación sobre encuesta de 
evaluación de necesidades en el marco del proyecto de Comercio Justo. Los 

resultados muestran que los buzos consideraron muy prioritario desde el punto de 
vista medioambiental, monitorear la contaminación de la Bahía, limpiar el fondo 
marino y limpieza de playas. Frente a la pregunta sobre priorización de necesidades 

sociales, económicas y comunitarias, la priorización incluyó becas de estudios para 
los hijos de los buzos, renovar materiales y equipos de buceo y generar espacios 

de participación para las mujeres. 
 
Acuerdos Tomados 

 
Acuerdo 1. A la luz de los resultados preliminares entregados en esta reunión del 
estudio Línea base oceanográfica en estuarios de la Región Los Ríos y parámetros 

de la historia de vida para choro zapato (Choromytilus chorus) y chorito (Mytilus 

chilensis) el Comité de manejo de pesquerías bentónicas de bahía Corral, región de 

Los Ríos acuerda se modifique el periodo de veda actual de los recursos choro 

maltón y chorito para el mes de Septiembre y Octubre de cada año. 
 

Acuerdo 2. Se revise la veda del recurso cholga y solicite además incluir éste 
recurso en el Plan de Manejo de Recursos Bentónicos de Bahía de Corral. 

 
Acuerdo 3. Los Miembros del Comité representantes de la pesca artesanal se 

comprometen a sociabilizar con sus bases la posibilidad de determinar una zona de 
resguardo, para los recursos del plan de manejo: choro maltón y chorito. 

 



   48 

Acuerdo 4. Se determinó que la fecha del Taller Técnico fuese el Jueves 3 de 
Octubre del 2019, se invitará al Instituto de Fomento Pesquero y participarán 

miembros del comité de manejo y las asambleas de las organizaciones de 
pescadores. 

 
 
Tabla 9.- Asistentes reunión 
Nombre Representación 
Cristian Espinoza DZP 
Alejandro Riedemann Hall DZP (Supl.) 
Gabriel Jerez  Subsecretaría de Pesca 
Guillermo Quiróz Sernapesca 
Jonathan Mora Capitan de Puerto de Corral 
José Silvano Escobar Galaz Planta de procesos 
Sergio Aguero Pesca Artesanal  
José Martel Pesca Artesanal 
Claudio Barrientos Águilar APP Chile 
Hugo Moreira Sandoval APP Chile 
Noemí Solar Bacho APP Chile 
Fernando Goyeneche APP Chile 
Andres Marín Universidad de Los Lagos 
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Figura 25. Participantes del Comité de Manejo del 12 de septiembre de 2019.   
 

 

 
Figura 26. Participantes del Comité de Manejo del 12 de septiembre de 2019.   
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Indicadores de cumplimiento:  

 
(Nº de reuniones efectivamente realizadas en el periodo/Nº de reuniones 

planificadas para el periodo)*100 
 
Nº de reuniones efectivamente realizadas en el periodo: 6 

Nº de reuniones planificadas para el periodo: 6 
 

6/6*100= 100% (Nº de reuniones pendientes: 0) 
 

El indicador de cumplimiento referido a la adecuada realización de las 6 reuniones 
ordinarias planificadas es de un 100%,  

 
Respecto a las 6 reuniones ejecutadas entre noviembre de 2018 y septiembre de 

2019, se trataron 13 temas y se llegaron a 14 acuerdos. La asistencia promedio de 
los representantes del sector público fue de 2,5 y el de los representantes del 

sector privado fue de 3. En todas la sesiones se alcanzo el quórum requerido para 
sesionar. 

 
Tabla 10. Detalle sesiones realizadas en el periodo 

 26/11/18 31/05/19 25/06/19 29/07/19 22/08/19 12/09/19 

Temas 1 3 1 3 2 3 

Acuerdos 4 3 2 0 1 4 

Asistentes 
públicos 
titulares 

3 3 2 2 2 3 

Asistentes 
públicos 
suplentes 

2 3 1 1 1 1 

Asistentes 
privados 
titulares 

6 3 4 4 2 3 

Asistentes 
privados 
suplentes 

0 1 0 2 0 0 

Quórum 9 6 6 6 4 6 
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6.- EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA 

Se ha ejecutado un 90,7% del presupuesto total del proyecto, quedando pendiente 

solo un 9,3% para la ejecución del taller técnico de difusión a realizarse la segunda 
quincena de Octubre, el cual será informado en una adenda al presente informe. 

 

Tabla 11.- Se detalla la ejecución presupuestaria por Ítem 
Detalle gastos Monto 
Gastos recursos humanos  
Claudio Barrientos 1.200.000 
Griselda Ilabel 1.200.000 
Noemi Solar 900.000 
Hugo Moreira 900.000 

Sub total 4.200.000 
Gastos de operación  
Viáticos pescadores (devolucion 
movillización) 

350.000 

Difusión radial comité 238.000 
Difusión diario austral 180.000 
Artículos de oficina 170.000 
Pilas y baterías para equipos de audio  150.000 
Mantención y actualización sitio web 200.000 
Combustible 350.000 
Alojamiento y pasajes asesores 
técnicos 

284.000 

Reuniones comité 7.000.000 
Gastos Bancarios y administración 1.998.000 
Consultoría análisis operación comité 2.000.000 
Taller de difusión actividades del 
Comité (Actividad Programada) 

1.760.000 

Sub total 14.680.000 
TOTAL 18.880.000 
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7. ANALISIS DEL FUNCIONAMIENTO DEL COMITE DE MANEJO 2015-2019 

7.1. Análisis sesiones comité 

Para realizar el análisis del funcionamiento del Comité de Manejo se evaluaron 

aspectos relacionados con el número de sesiones por año, asistencia de miembros 
públicos y privados, asistencia de invitados, número de temas tratados y número 

de acuerdos generados desde el inicio de su operación en 2015 a la actualidad. 
Para ello se realizó una sistematización de las actas aprobadas y publicadas en la 

página web oficial de la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura. 
Con respecto al número de sesiones realizadas a lo largo de la operación del 
Comité destaca que, salvo el año 2017 en que solo se realizaron 3 sesiones, todos 

los años se realizaron las 5 sesiones anuales.  El año 2016 destaca con 7 sesiones. 
 

 
Figura 27. Número de sesiones anuales del Comité de Manejo años 2015-2019.(Fuente: Elaboración 
propia) 
 
Con respecto a los temas tratados en las diferentes sesiones, la figura 28 muestra 
el total de temas discutidos por año, junto con el promedio de temas por sesión.  

Del gráfico destaca que anualmente el número promedio de temas tratados por 
sesión asciende a 6 y que el año 2016 se trataron más temas en comparación a 

otros años, lo que se explica por las dos sesiones extraordinarias que tuvieron 
lugar. 
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Figura 28. Número de temas tratados en las sesiones del Comité de Manejoaños 2015-2019. 
(Fuente: Elaboración propia) 
 
La figura 29 muestra el número de acuerdos adoptados a lo largo del 
funcionamiento del Comité, junto con el promedio de acuerdos por sesión. Del 

gráfico destaca que se toman aproximadamente 4 acuerdos por sesión.  
 

 
Figura 29. Número de acuerdos tomados en las sesiones del Comité de Manejo años 2015-2019. 
(Fuente: Elaboración propia) 
 
Por su parte, la figura 30 muestra el promedio de asistencia de los integrantes del 
comité, la cual tuvo una baja en los años 2017 y 2019. En los últimos 3 años la 

asistencia promedio ha sido de 8 miembros por sesión.   
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Figura 30. Asistencia de los integrantes del Comité años 2015-2019(Fuente: Elaboración propia) 
 
En la figura 31 se muestra la proporción de asistencia de los miembros del Comité 

que pertenecen al sector público o privado. De la imagen se desprende que, 
considerando las asistencias anuales de las sesiones del comité, las proporciones 

público/privado son similares para todos los años, no habiendo mayor número de 
representantes de un área sobre la otra, salvo el año 2016 donde hubo mayor 

asistencia por parte de los miembros del sector privado.  
 

 
Figura 31. Asistencia miembros públicos y privados a las sesiones del Comité de Manejo años 
2015-2019 (Fuente: Elaboración propia) 
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La figura 32 muestra la asistencia incluyendo a los miembros del Comité, así como 
también de los profesionales de los equipos de apoyo e invitados. Del gráfico se 

evidencia que los últimos 3 años de funcionamiento del comité el promedio de 
invitados y equipo de apoyo asciende a 5 personas por sesión.  
 

 
Figura 32. Asistencias considerando equipo de apoyo e invitados (Fuente: Elaboración propia)  
 

7.2. Percepción de los usuarios respecto a la operación del Comité  

Se realizó una encuesta para indagar sobre el conocimiento y percepción de la 

operación del Comité de Manejo entre los buzos que operan el recurso en la Bahía 
de Corral. 

Para identificarlos se utilize el fotopadrón de navajuela-huepo elaborado en el 
contexto del Comité de Manejo 2016. Dicho pardon identifica a los buzos que 

operaron el recurso entre los años 2012 a 2016. También se solicitó a Sernapesca , 
vía transparencia, un listado de los buzos que declararon desembarques del 
recurso entre los años 2017 a 2019. Con esta información se elaboró una base de 

datos de 239 buzos. Para calcular el tamaño muestreal se consider un 90% de nivel 
de confianza. Para 239 buzos identificados, con un 10% de margen de error y un 

50% de heterogeneidad, el tamaño muestreal mínimo de representatividad es de 52 
buzos.  
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Se alcanzó un tamaña muestral de 57 buzos mediante un muestreo no 
probabilístico por conveniencia, donde la selección de los buzos se realizó de 

acuerdo a su disponibilidad para ser contactado por vía telefónica. En la consulta 
se realizaron las siguientes preguntas de respuesta SI/NO: 

 
1. ¿Sabe que existe un comité de manejo de navajuela-huepo en la Bahía de 

Corral? 
2. ¿Conoce a su representante en el comité de manejo? 

3. El comité de manejo ha tomado medidas como la veda del huepo, talla 
mínima, horarios y puertos de desembarque ¿Estaba al tanto de esto? 

4. ¿Está de acuerdo con estas medidas? 
 

Los resultados se presentan a continuación: 
 

Al consultar si estaban al tanto de la existencia y operación del Comité, el 70% de 
los encuestados señaló que si sabían del funcionamiento del mismo, mientras que 

un 30% no estaba al tanto de la existencia del Comité.  
 
 

 
Figura 33. ¿Sabe que existe un comité de manejo de navajuela-huepo en la Bahía de Corral? 

(Fuente: Elaboración propia) 
 

Al consultar si conocían a su representante, el 61% de los buzos señaló no conocer 
a su representante y tan solo el 39% declaró si estar al tanto.  
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Figura 34. ¿Conoce a su representante en el Comité de Manejo? (Fuente: Elaboración propia) 

 
Ahora bien, en la figura 35 se puede observar a los buzos que estaban al tanto de la 

operación del Comité, qué proporción de ellos conocen o no conocen a su 
representante. 
 

 
Figura 35. ¿Sabe que existe un comité de manejo de navajuela-huepo en la Bahía de Corral? 

(Fuente: Elaboración propia) 
 

 
De la figura destaca que si bien la mayoría de los buzos encuestados sí sabe del 

Comité de Manejo, cerca de la mitad de ellos no conoce a su representante. Como 
es de esperar, ninguno de los buzos que desconoce el Comité sabe quién es su 

representante.  
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Por otro lado, también se consultó si estaban al tanto de las diferentes medidas 
que ha tomado el Comité a lo largo de su funcionamiento. La figura 36 muestra que 

el 60% de los buzos consultados no estaba al tanto de las medidas adoptadas, 
mientras que el 40% de ellos sí conocía al menos una de estas medidas.  
 

 
Figura 36. El Comité de Manejo ha tomado medidas como la veda del huepo, talla mínima, horarios 

y puertos de desembarque ¿Estaba al tanto de esto? (Fuente: Elaboración propia) 
 
 

Finalmente se consultó si se encontraban o no de acuerdo con estas medidas. En 
la figura 37 se observa que el 72% señaló estar de acuerdo con las medidas y tan 

solo el 28% declaró estar en desacuerdo.  

 

 
Figura 37. ¿Está de acuerdo con las medidas adoptadas por el Comité? (Fuente: Elaboración 

propia) 
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En la figura 38 se muestra a los encuestados que estaban o no al tanto de las 
medidas adoptadas por el Comité y cuál proporción de ellos está de acuerdo o no 

con estas medidas. 
 

 
Figura 38. El comité de manejo ha tomado medidas como la veda del huepo, talla mínima, horarios 

y puertos de desembarque ¿Estaba al tanto de esto? (Fuente: Elaboración propia) 
 
 
De la figura destaca que la mayoría de los buzos que desconocía las medidas, se 

encuentra sin embargo, de acuerdo con ellas. Por su parte, de los consultados que 
sí estaban al tanto de las medidas, la mayoría también está de acuerdo con ellas.  
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8.- CONCLUSIONES 

 

Reuniones ordinarias 
Se han realizado 6 reuniones ordinarias de las 6 programadas, en las cuales el 

indicador de cumplimiento referido a la adecuada realización de las reuniones 

ordinarias planificadas es de un 100%.  
En total, en la sesiones del Comité han participado en promedio 2,5 representantes 

del sector público. 3 es el promedio de los privados (representantes de pescadores 
artesanales y plantas de proceso) participantes en el comité. En todas las reuniones 

se alcanzó el quórum requerido para sesionar. Respecto a los invitados que han 
participado dando asesoría permanente al Comité, podemos mencionar a Gabriel 

Jeréz de la Subsecretaría de Pesca, Carlos Techeira,  Rosa Garay, Leslie Garay y 
Nancy Baraona de IFOP, Fernando Goyeneche y Natalia Rojas representantes de 

CeDePesca. 
Respecto a las 6 reuniones ejecutadas entre noviembre de 2018 y septiembre de 

2019, se trataron 13 temas y se llegaron a 14 acuerdos.  
 

Reuniones ordinarias 2015-2019 

En 5 años de funcionamiento del Comité de Manejo se han realizado 25 sesiones 

ordinarias, con 138 temas tratados y 97 acuerdos alcanzados, con una asistencia 
promedio de 10 personas por sesión. 

 

Percepción de los usuarios 

El 70% de los encuestados señaló que si sabían del funcionamiento del Comité, 
mientras que un 30% no estaba al tanto de su existencia.  

El 61% de los buzos señaló no conocer a su representante y tan solo el 39% 
declaró si estar al tanto.  

El 60% de los buzos consultados no estaba al tanto de las medidas adoptadas, 
mientras que el 40% de ellos sí conocía al menos una de estas medidas. 

El 72% señaló estar de acuerdo con las medidas y tan solo el 28% declaró estar en 
desacuerdo. 

 



   61 

Avances del Plan de Manejo 

Se describe el grado de avance por objetivo específico, por ejemplo el objetivo 

específico 1: Tener un conocimiento acabado del área de distribución y 

abundancia total de la población de Huepo y Navajuela presente en la Bahía de 
Corral, presenta un grado de avance de un 100% ya que se cuenta con las 

evaluaciones directas de las consultoras Bitecma, Gestión Futuro, Geam y O’Divers 
y según la opinión experta de IFOP, la distribución y abundancia parecen estar 

abordadas, del mismo modo los recursos huepo y navajuela no tienen una 
dinámica en la que hayan variaciones notables en un corto periodo. 

 

Para el objetivo específico 2: Establecer un ordenamiento de las pesquerías de 

Huepo y Navajuela con reglas de manejo claro, responsable, informado y con 
participación decisional de todos los actores validados involucrados en el proceso, 

se le asigna un grado de avance de un 50%, ya que si bien se ha establecido 
formalmente el área de aplicación del Plan de Manejo, se han definido horarios y 

puntos de desembarque, aun falta establecer un esquema de sanciones por 
incumplimiento de normas acordadas y la definición formal de actores participantes 
del plan, con reglas de entrada y salida. 

 

El objetivo específico 3: Organizar e implementar una estrategia de extracción 

sustentable de los recursos Huepo y Navajuela, que asegure su conservación y 
permita mantener la actividad extractiva y de procesamiento en el tiempo, fue 

categorizada con un grado de avance del 70%, ya que fue revisada la talla para 
huepo (110 mm) y navajuela (65 mm) con una 5% de tolerancia (R.E. Nº 643/2016), 

y se estableció una veda de 2 años para el recurso huepo. 
 

El objetivo específico 4: Mejorar las capacidades asociativas y organizacionales 

de los distintos sindicatos, participantes de las pesquerías de interés en la bahía, 

con el fin de mejorar los canales de comercialización, manejo sanitario de la pesca 
y administración de proyectos, presenta un grado de ejecución de un 30% 

considerando la creación de la comisión de comercialización creada, la gira 
tecnológica realizada a Valparaíso y el apoyo al proyecto de desarrollo de 
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productos de la Universidad de Los Lagos, pero aun falta concretar el Incremento 
en la tasa de obtención y ejecución de proyectos y programas de desarrollo de las 

caletas participantes e incrementar y/o mejorar los canales de comercialización y 
los productos comercializados tanto en el mercado nacional como internacional. 

 

El objetivo específico 5: Generación de un plan de investigación, que aborden 

tanto la mejora en el conocimiento de los impactos en la productividad de los 
recursos de interés (tanto en términos biológicos como económicos), que tienen 

diversos factores ambientales de la bahía, consecuencia de la actividad antrópica 
y/o de las características naturales de la cuenca, presenta un 40% de avance ya 

que desarrolló el estudio denominado Modelamiento conceptual y cualitativo 
recursos huepo (Ensis macha) y Navajuela (Tagelus dombeii), bahía de Corral, 

Región de Los Ríos. 
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ANEXO 1 

 

 

ACTAS REUNIONES ORDINARIAS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


